
第五届九龙城区议会  

第五次会议记录  

   

 

日  期︰  2016 年 9 月 15 日 (星期四 ) 

时  间︰  下午二时三十分  

地  点︰  九龙城民政事务处会议室  

出席者︰  

主席席︰  潘国华议员    

副主席︰  左汇雄议员  

议席员︰   邝葆贤议员  

梁婉婷议员  

何显明议员 ,MH 

郑利明议员  

吴奋金议员  

劳超杰议员  (于下午 2 时 42 分到场 ) 

丁健华议员  

林德成议员   

林  博议员  

余志荣议员  

杨振宇议员  (于下午 2 时 38 分到场 ) 

何华汉议员  

杨永杰议员  

关浩洋议员  

张仁康议员 ,MH  

黎广伟议员  

李慧琼议员 ,SBS,JP   

萧亮声议员  

陆劲光议员  

邵天虹议员   

吴宝强议员  (于下午 2 时 37 分到场 ) 

秘  书︰  林育英女士  九龙城民政事务处高级行政主任 (区议会 ) 

 

缺席者︰  梁美芬议员 ,SBS,JP  
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列席者︰  

郭伟勋先生 ,JP 九龙城民政事务专员  

庄丹娜女士  九龙城民政事务助理专员  

刘美仪女士  九龙城民政事务处高级联络主任  

(专责事务及何文田 ) 

叶玉薇女士  九龙城民政事务处高级联络主任 (地区联络 ) 

黄鉴强先生  九龙城民政事务处高级联络主任 (大厦管理 ) 

余文俊先生  九龙城民政事务处高级行政主任 (地区管理 )(署任 )  

张  静女士  香港警务处九龙城区指挥官  

艾明敦先生  香港警务处牛头角分区指挥官  

杨月娥女士  康乐及文化事务署九龙城区康乐事务经理  

梁嘉慧女士  食物环境卫生署九龙城区环境卫生总监 (署任 ) 

司徒志华先生  运输署高级运输主任∕九龙城  

严家豪先生  房屋署高级物业服务经理 (西九龙及港岛 ) 

马汉毅先生  土木工程拓展署总工程师∕九龙 3 (九龙 ) 

 

主席欢迎各位议员、政府部门的代表及旁听人士出席区议会会议。在部门

常设代表方面，康乐及文化事务署九龙城区康乐事务经理杨月娥女士暂代总康乐

事务经理 (九龙 )邓敏华女士出席会议，而运输署高级运输主任∕九龙城司徒志华

先生则暂代总运输主任∕房屋计划李民浩先生出席会议。此外，食物环境卫生署

九龙城区环境卫生总监郑永辉先生已荣休，由署任九龙城区环境卫生总监一职的

梁嘉慧女士代表出席会议。  

2.  在正式进入议程前，主席提醒各位议员按《会议常规》的规定申报利益，

并表示如会议期间在席议员人数不足 12 位时，他会按《会议常规》第 12(1)条的

规定宣布休会。最后，他提醒与会人士关掉手提电话的响闹装置或将之改为震动

提示，并在会议期间保持安静，以免会议受到干扰。  

通过第四次会议记录  

  

3.  由于没有议员提出修订，主席宣布通过第四次会议记录。  
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要求政府加强打击伪钞  

(九龙城区议会文件第 54/16 号 )  

 

4.  主席表示香港金融管理局 (下文简称「金管局」 )未能派员出席会议。秘书

处已于会议前将金管局的书面回复，即席上文件第 1 号，送交各议员阅览。他垂

询提交文件的议员代表会否再作补充。  

5.  余志荣议员简介文件第 54/16 号。   

6.  香港警务处九龙城区指挥官张静女士就文件作出回应，重点如下︰  

6.1  根据金管局提供的数字，香港的整体伪钞比率在世界上处于极低水平。就

九龙城警区而言，相关的罪案数字亦非常低，在 2015 年及 2016 年 (1 月至

8 月 )分别只有 2 宗，而该些案件均只涉及面额一百元或以上的伪钞，警方

并无于区内检获面额二十元或五十元的伪钞。其中，于 2016 年发生的 2

宗案件，警方分别在银行检获面额一百元的美元伪钞及面额一百元的人民

币伪钞。  

6.2  警方过去检获的港币伪钞主要是以喷墨或激光打印机印制，其质素差劣，

市民大多只需细心观察其防伪特征及用手触摸其质感已可分辨其真伪。警

方呼吁并建议市民浏览金管局的网页，熟悉港币的防伪特征。  

6.3  警方在打击伪钞方面，主要由商业罪案调查科主导及协调。策略包括加强

情报交流、执法行动、加强教育及作出跨机构合作。  

6.4  在情报交流方面，警方与各持份者制订应变行动计划，当发现任何不寻常

大量高质素港币伪钞流入市面，会实时启动此行动计划。同时，警方与金

管局、银行业界，以及内地和海外的执法机构保持通报，透过新闻发布会，

将有关伪钞的最新情况、侦查进度及相关的伪钞特征向市民发布。警方亦

加强情报主导行动，成功瓦解多个伪钞集团，并与内地执法机构保持紧密

合作，全力打击集团式伪钞犯罪活动。  

6.5  为加强教育及宣传工作，商业罪案调查科会透过传媒、宣传海报、横额等，

加强市民和旅客对伪钞特征、犯案手法和罪案趋势的认识。此外，透过跨

机构合作，警方联同金管局、优质旅游服务协会和香港零售管理协会合办

免费讲座，向银行职员和零售商讲解如何辨别伪钞。同时，警方会透过找

换店职员向顾客派发有关打击伪钞的宣传单张，冀透过多管齐下的打击措

施，遏止伪钞在坊间流通。  
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7.  杨永杰议员指区内的小商户多对大面额钞票十分警惕，但不会着意辨别小

面额钞票的真伪。即使发现伪钞，因牵涉的金额不大，小商户为免麻烦亦大多不

会作出举报。就此，他建议相关部门派员到区内商铺进行宣传，向商户讲解五十

元及二十元钞票的防伪特征，以免其招致不必要的损失。  

8.  陆劲光议员相信区内的伪钞问题并不严重，惟他认为现时不少商铺均拒收

大面额钞票，一定程度上会对市民造成不便。他希望相关部门加强教育商户，使

他们能辨认伪钞，不再藉词拒收大面额钞票。  

9.  何显明议员明白根据警方及金管局提供的资料，本港的伪钞问题不算严

重。然而，随着电子货币日趋普及，他提醒相关部门应提高警觉及加强监管，预

防相关罪案发生，以便市民安心使用电子货币。  

10.  郑利明议员提出以下意见∕查询： (一 )若市民收到伪钞后，因不欲蒙受损

失而行使该些伪钞，是否须负上法律责任；以及 (二 )本港市民外游多会兑换美钞。

他忆述曾有市民在本港的银行兑换美钞后，于日本外游使用该些钞票时却被鉴别

为伪钞，最终需经一番手续方获银行退款。他希望本港各银行加强检验美钞的真

伪，以保障市民。  

11.  劳超杰议员表示开设找换店门坎甚低，现时市面找换店林立，不法找换店

或会于找换时乘机混入伪钞。此外，他指市民即使发现找换得来的是伪钞，过后

亦较难向找换店作出追讨。就此，他查询警方或金管局对找换店是否有相应的监

管措施，而警方又会否到找换店作出抽查，以确保香港国际金融中心的地位。  

12.  香港警务处张静女士就议员的提问作出综合响应，重点如下︰  

12.1  重申根据金管局提供的数字，香港的整体伪钞比率在世界上处于极低水

平。若市民对收到的钞票有怀疑，应寻求警方或银行的协助，切勿试图再

次使用该些伪钞，否则有可能干犯香港法例第 200 章《刑事罪行条例》第

99 条中有关行使伪制纸币及硬币等的罪行。  

12.2  由警方抽查找换店钞票的建议，由于没有法律基础，因此警方并无有关权

力。  

12.3  商铺拒收大面额钞票涉及多项因素，不能一概而论。她指出港币的防伪性

非常高，涉及伪钞的罪案数字亦一直处于低水平，故呼吁议员及市民毋须

担心。   

12.4  郑议员提出的个案因没有其他补充资料，所以不能评论。  
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13.  主席总结讨论，指出议员均非常关注本港出现的伪钞问题。他希望相关部

门加强宣传，教育市民分辨伪钞，以杜绝其于市面流通。此外，随着电子货币普

及，相关的罪案可能会相应增加，他希望相关部门关注和早作对策。  

九龙城区议会  

申请从「九龙城区节日灯饰」的项目中调拨款项予  

「九龙城区道路安全宣传活动」及通过有关的财政预算修订  

(九龙城区议会文件第 55/16 号 ) 

 

14.  秘书应主席要求介绍文件第 55/16 号。  

15.  杨永杰议员表示原则上支持通过调拨款项，惟担心调拨款项后会影响「九

龙城区节日灯饰」项目的预算。  

16.  秘书回复指已谨慎审视各项目的开支始作出有关建议。她补充「九龙城区

节日灯饰」已完成招标，修订后的拨款额足以支付全期灯饰的制作费用。  

17.  经咨询全体议员的意見后，主席宣布通过从「九龙城区节日灯饰」项目中

调拨三万元予「九龙城区道路安全宣传活动」以制作宣传品，并通过有关的财政

预算修订。  

其他事项  

 

下次开会日期  

18.  主席宣布下次开会日期为 2016 年 11 月 17 日，截止提交文件日期为 2016

年 11 月 2 日。由于没有其他事项须予讨论，主席在下午 3 时 06 分宣布会议结束。 
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本会议记錄在 2016 年 11 月 17 日正式通过。  

 

 

                                                        

主席  

 

 

                 

秘书  

 

九龍城区议会秘书处  

2016 年 11 月  


